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БРАТСК

В Братске ключи от новых квартир получили восемь детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. Жилые помещения приобретены за 
счет средств областного и федерального бюджетов. На эти цели Братск в 
2015 году получил около 39,2 млн рублей. Всего с начала года приобретено 
13 жилых помещений. На очереди еще 25 квартир, сообщили в пресс-
службе администрации города.

Юрий Юдин

УСТЬ-ИЛИМСК

В Усть-Илимске формируют списки желающих принять участие в федераль-
ной программе «Жилье для российской семьи». Как сообщили в пресс-
службе администрации города со ссылкой на начальника департамента 
недвижимости Усть-Илимска Артема Беззубенко, всего по данной програм-
ме до июля 2017 года планируется построить 12,7 тыс. кв. м жилья эконом-
класса (ориентировочно 120 квартир).
– Участок под указанный вид строительства определен в 14-м микрорайоне, 
на территории между улицами Молодежная и Надежды. Общая площадь 
жилья, которое можно построить на указанном земельном участке – 25 тыс. 
кв. м, – пояснил Артем Беззубенко. – Таким образом, половина из введен-
ного жилья будет представлять собой дома эконом-класса, то есть по цене 
30 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Оксана Хлебникова

ЗИМИНСКИЙ РАЙОН 

На въезде в село Кимильтей – от Московского тракта до улицы Чкалова 
– выполнен ямочный ремонт дороги. А на центральной улице села завер-
шена отсыпка гравия. Кроме того, новым асфальтом покрыт мост через 
реку Кимильтейку, в настоящее время на нем ведутся работы по ремон-
ту бетонных перил и металлического ограждения. Как рассказал глава 
Кимильтейского муниципального образования Александр Тарасенко, 
всего на эти цели из муниципального дорожного фонда Кимильтейского 
МО было затрачено более 1,5 млн рублей. Также выделены денежные 
средства на паспортизацию дорог. В этом году будут подготовлены паспор-
та на участок дороги, связывающий федеральную трассу и село, а также 
на улицу Ленина. 

Оксана Хлебникова

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН

В Заларинском районе на реализацию проекта «Народные инициативы» 
в этом году направлено 7 млн рублей. Как рассказал мэр территории 
Владимир Самойлович, по итогам сельских сходов было решено направить 
деньги на ремонт дорог, водопроводов, уличного освещения, приобрете-
ние пиломатериала для ограждения кладбищ. В Новочеремховском МО 
в рамках проекта будет установлена детская игровая площадка, а в Хор-
Тагнинском и Троицком МО отремонтируют центры досуга. 

Оксана Хлебникова

ИРКУТСК 

В Иркутске проходит Четвертый Всероссийский съезд кадастровых инже-
неров. Ранее его проводили в Новосибирске, Калининграде и Ростове-
на-Дону. В работе съезда принимают участие более 400 человек. Среди 
них кадастровые инженеры, представители Минэкономразвития России, 
Рослесхоза, Росреестра, Федеральной налоговой службы, руководство 
администраций ряда субъектов РФ и другие. Всероссийский съезд охватит 
все аспекты кадастровой деятельности. На пленарном заседании, семина-
ре, в процессе работы круглых столов и мастер-классов участники обсудят 
грядущие перемены и новации в гражданском, земельном и лесном зако-
нодательстве.

Елена Пшонко
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В регионе начался капремонт 

жилого фонда

Областной минстрой проверил 

качество новых детсадов

Пострадавшим от насилия 

детям будут оказывать 

помощь по интернету Священная гора высотой 

более 40 метров, 

естественно сложенная 

из огромных гранитных 

плит, вновь собрала 

малые народы и просто 

любопытствующих 

на юбилейный V 

этнокультурный фестиваль 

«Ёрдынские игры». Впервые 

приехали делегации из 

пяти регионов страны 

– помимо Иркутской 

области, республик 

Бурятия и Саха (Якутия) 

участвовали представители 

Забайкальского края и 

Республики Тыва. Были 

гости и из-за рубежа – 

Японии, Южной Кореи, 

Монголии, Канады и даже из 

Мексики.

Попросить удачи у хозяина 

горы

Утром 13 июня в местности Хоторук 
Ольхонского района у подножия горы Ехе 
Ёрд было многолюдно. На Большой Тай-
лаган – молебен «Дэлхэй дайдын мургэл» 
(поклонение и жертвоприношение духам и 
хозяевам священной горы Ёрд и скалы Ая) 
– съехались шаманы Усть-Ордынского 
Бурятского округа, Бурятии, Забайкаль-
ского края и Якутии, чтобы попросить у 
божеств общего благополучия. Первыми 
«открыли» врата духам местные шаманы 
– из Ольхонского района. Ритуал начал-
ся с молитв и сбрызгивания приношени-
ями (молочными продуктами, водкой). 
Главный шаман на молебне поставил на 
поднос чашу с напитком и обратился к 
духам горы, прося у них здоровья, благо-
получия и добра людям. С этими слова-
ми он бросил пиалу вверх, разбрызгивая 
содержимое. В это же время другие участ-
ники молебна разделывали жертвенного 
барана, не допуская того, чтобы хоть одна 
капля крови упала на землю. Считается, 
что жертва не испытывает страха, поэтому 
жалеть ее нельзя. Затем в больших котлах 
варили баранье мясо, которое попробовал 
каждый участник молебна. 

– Мы заранее готовимся. Покупаем 
водку, молоко, пачку сливочного масла, 
сладости. Все это должно быть новым, 
закрытым, – поясняет происходящее 
неосведомленным журналистам житель-
ница поселка Еланцы Александра Барха-
това. – Приносим продукты домой, чтобы 
хотя бы ночь они там полежали. Зава-
риваем также чай, берем с собой стакан 
и рюмку, обязательно прозрачные, без 
рисунков, ложки. Острые ножи и вилки 
нельзя приносить. У женщин обязатель-
но должны быть закрыты носки, пятки и 
покрыта голова. У мужчин то же самое. 
Если так не сделать, то это будет считаться 
осквернением. 

Жительница Еланцов отметила, что у 
каждой шаманской общины свои способы 
общения с духами, свои каноны обряда. 
И чтобы не вызывать разногласий, моле-
бен проводят одновременно несколько 
общин. По словам Александры Барха-
товой, шаманизм спокойно уживается с 
другими религиями – с православием, 
буддизмом. Ее муж, например, крещеный, 
ходит в церковь. При этом вместе с Алек-

сандрой соблюдает шаманские традиции. 
И наоборот. 

– После обряда остатки пищи отдаем в 
общий костер, а мусор увозим домой. Мы 
также пишем на бумажке свои фамилию 
и имя, чтобы шаман за нас помолился, 
– продолжила собеседница. – И сами 
молимся, просим у хозяина горы удачи, 
здоровья, благополучия. Определенной 
молитвы нет. Какие слова идут в голо-
ву, такие и говорим. Главное, чтобы было 
искренне, от души и с благими намерени-
ями. После обряда делается почетный круг 
вокруг горы. Нужно обязательно поло-
жить монетку желтого цвета орлом вверх. 

Ольхонская версия 

У священной горы расположился 
целый городок. Юрты, в которых прохо-
дили презентации территорий и выставки, 
торговые ряды, множество кафе с нацио-
нальной бурятской кухней, развлекатель-
ная площадка для детей, палатки для про-
живания гостей фестиваля и, конечно же, 
большая сцена, ставшая эпицентром игр. К 
обеду огромная поляна заполнилась людь-
ми. Навскидку – более 5 тыс. человек. 

Торжественное открытие игр началось 
с красочного представления по бурятской 
легенде об Алтан Шагае (ольхонская вер-
сия). История такова: Алтан спустился с 
небес на землю, жил в единении с приро-
дой, охотился, потом попал в одну дерев-
ню, влюбился в девушку, которую ута-
щили темные силы к огромному пауку на 
съедение. Шагай пошел к шаману, тот дал 
ему золотое копье, и зло было повержено. 
После этого Алтан Шагай отправился на 
север и заселил ольхонские земли. Навер-
ное, в эпосе каждого народа Сибири есть 
своя легенда освоения этих территорий. 
Главное, как было отмечено на открытии 
фестиваля, что все они считают байкаль-
скую землю родным домом. 

– Я рад, что в Иркутской области про-
водится такой фестиваль национального 
единства, – отметил врио губернатора 
Иркутской области Сергей Ерощенко. – 
Мы делаем общее дело для сохранения 
наших традиций, устоев, без чего невоз-
можно будущее. Все это помогает разви-
вать территории. В скором времени здесь 
появится туристический городок, куда 

будут съезжаться люди со всего мира и 
чувствовать себя здесь как дома. 

Игры баторов

После официального открытия жизнь у 
подножия горы закипела. На разных пло-
щадках проходили «Игры баторов Средин-
ного мира» – состязания в национальных 
видах спорта среди мужчин. Баторы (бога-
тыри) демонстрировали свою ловкость и 
силу в якутских национальных прыжках, 
бурятской борьбе, шатаре (бурятские шах-
маты), мас-рестлинге, стрельбе из лука, 
метании камня. Пожалуй, больше всего 
зрителей собрали вокруг себя соревно-
вания по переноске 115-килограммового 
камня. С большим отрывом победителем в 
этом виде национального спорта стал Бал-
дан Цыжипов из Бурятии, который пронес 
большой и неудобный груз 171 метр, опе-
редив своего конкурента на 50 метров. Он 
же стал победителем всех соревнований 
«Игры баторов». Второе место у Руслана 
Малгатаева (Иркутская область), на тре-
тьем – Арсалан Биликтуев (Бурятия). 

Как всегда, зрелищным стал конкурс 
стригалей. 18 участников, в основном из 
Иркутской области, продемонстрирова-
ли мастерство в стрижке овец. Впервые 

попробовал свои силы и житель Республи-
ки Бурятия, показав неплохой результат. 
Как отмечает судейская бригада, нынче 
пораненных животных было меньше, что 
говорит о высоком профессионализме. 
И это несмотря на то, что сроки стриж-
ки уже прошли (шерсть овец стала менее 
податливой для машинки), и погода стояла 
жаркая. Победителем конкурса стригалей 
стал Александр Дмитреев из Ольхонского 
района. Он набрал 99 баллов из 100, обойдя 
лидера прошлых игр Федора Золотова из 
Нукутского района, который теперь сме-
стился на второе место. 

– Со школьных лет стригу овец, – делит-
ся Александр Дмитреев. – Раньше у нас 
здесь был большой совхоз, большое хозяй-
ство. На стрижку овец постоянно привле-
кали школьников, меня в том числе. Сейчас 
практики поменьше, но руки помнят, навы-
ки остались. В 2011 году впервые участвовал 
в соревнованиях по стрижке овец, но фор-
туна улыбнулась сегодня. Сам не ожидал. 
К тому же в прошлые разы все переживал, 
рука могла дрогнуть. Сейчас был на удивле-
ние спокоен. Кстати, в конкурсе участвова-
ла и моя жена Галина. За 12 минут постриг-
ла. На 10 баллов от меня отстала. 

Окончание на стр. 4

Фестиваль кочевых народов
В Ольхонском районе будет основан Ёрд-Сарай

ДОРОГИЕ  ЧИТАТЕЛИ!
ВЫ  МОЖЕТЕ  ОФОРМИТЬ  ПОДПИСКУ  

НА  2-е  ПОЛУГОДИЕ  2015  ГОДА:

   В ОТДЕЛЕНИЯХ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ  
Иркутской области по индексам:

78448  для пенсионеров,   
    ветеранов  
   и инвалидов ВОВ 

78449  
для индивидуальных  

   подписчиков

78450  для организаций

   а также У  ИЗДАТЕЛЯ газеты  
«Областная»

Вопросы по телефонам: (8 3952) 500-903, 500-902 
Цены указаны на сайте ogirk.ru

АНОНС

27-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области состоится 
25 июня 2015 года в зале заседаний на 5-м этаже по адресу: Иркутск, 
ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Прямая трансляция сессии – на сайте 
Законодательного Собрания www.irk.gov.ru. 
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КОНТРОЛЬ 

Министерство строительства, 
дорожного хозяйства 
Иркутской области в апреле 
и мае проверяло детские 
сады, которые были введены 
в эксплуатацию в 2014 году. 
Выявлен ряд недостатков. 
Застройщикам дан месяц на их 
устранение. 

На прошлой неделе в региональном 
минстрое прошло совещание с подряд-
ными организациями по качеству новых 
детских садов. И. о. министра строитель-
ства, дорожного хозяйства области Марина 
Садовская напомнила собравшимся, что в 
ведомстве создан отдел проведения про-
верок по расходованию бюджетных ассиг-
нований. На его контроле находится каче-
ство всех объектов, построенных в рамках 
программ, которые реализуются по линии 
минстроя. Это переселение из аварийного 
жилого фонда, детские сады, спортивные и 
социальные объекты.

В апреле-мае специалисты минстроя про-
верили качество 29 новых детских садов из 
35 дошкольных учреждений, сданных в про-
шлом году. Гарантийный срок по ним состав-
ляет один год. То есть в течение этого времени 
подрядчики обязаны устранить за свой счет 
недостатки. В ходе проверки практически на 
каждом объекте были выявлены недочеты. В 
основном это неудовлетворительное состоя-
ние территорий (частичное озеленение, непол-
ное благоустройство), подъездных путей, а 
также проседание отмостки, косметические 
дефекты отделки. По словам специалистов 
минстроя, все эти нарушения вполне устрани-
мы и не влияют на безопасность эксплуатации 
здания. До 30 июня подрядные организации 
в рамках гарантийных обязательств обязаны 
исправить все недочеты. Работы по устране-
нию нарушений уже ведутся.

В некоторых муниципальных образова-
ниях были замечания по неправильной экс-
плуатации детских садов, к примеру, в селе 
Алужино. Для дальнейшего эффективного 
использования зданий подрядные органи-
зации сейчас разрабатывают подробные 
инструкции для персонала учреждений. 

Как объяснили сами подрядчики, недо-

делки в основном касаются неполного бла-

гоустройства территории или возникают 

из-за просадки грунта. На совещании стро-

ительные организации высказали готовность 
устранить все выявленные замечания в срок. 

– Министерство строительства держит 
на особом контроле такие объекты, осо-
бенно детские сады, – отметила Марина 
Садовская. – Первыми на возникающие 
проблемы должны реагировать муници-
пальные образования. Мы же с себя ответ-
ственность не снимаем – направлены сред-
ства федерального и областного бюджетов, 
поэтому министерство строго контролиру-
ет этот вопрос. В июле специалисты ведом-
ства проведут повторную проверку всех 
объектов.

Елена ПШОНКО 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

власть2

Качество новых детсадов 
Проверил минстрой области

В  2014 году в Иркутской области очередь в дошкольные 
учреждения среди детей от трех до семи лет сократи-
лась на 43%. На текущем этапе самое большое беспокой-
ство правительства вызывает ситуация с дошкольным 
образованием в Иркутске и Иркутском районе. Для ее 
разрешения уже в этом году в областном центре будет 
построено семь детских садов на 920 мест, один из них – 
на улице Рабочего Штаба (на снимке) – планируют сдать 
к началу учебного года.

ЖКХ

В Иркутской области начался 
капитальный ремонт многоквартирных 
домов в рамках областной целевой 
программы. В первой половине 2015 
года обновятся 95 домов, на что 
запланировано 338 млн рублей. На 
части объектов уже проводятся работы, 
по остальным заключаются договоры с 
подрядными организациями. 

На прошлой неделе генеральный директор Фонда 
капитального ремонта многоквартирных домов Иркут-
ской области Андрей Микуляк провел выездное совеща-
ние в Усолье-Сибирском, побывав на объекте, работы на 
котором уже завершены. Это двухэтажный дом на улице 
Толбухина. Построен он был еще в 1956 году. За это время 
капремонт ни разу не проводился. 

– Крыша протекала, обваливалась штукатурка, да 
и вообще у дома был ужасный вид, – рассказывает 
жительница Любовь Фурсова. – Сейчас совсем дру-
гое дело. Глаза радуются от одного вида. Кстати, перед 
началом работ мы ознакомились со сметой, с видами 
работ. Все вопросы решали по ходу ремонта. Всем 
довольны.

На данном объекте подрядчики отремонтировали 
кровлю (заменили шифер, частично обрешетку, под-
косы, вентиляционные каналы) и покрасили фасад. 
Теперь во дворе среди обшарпанных двухэтажек 1950-х 
годов постройки красуется солнечный, оранжевый дом с 
новенькой крышей. Представители Фонда заметили, что 
сейчас главное поддерживать дом в таком состоянии, не 
допускать, например, того, чтобы провайдеры дырявили 
крышу. За этим уже должна следить управляющая ком-
пания. Недалеко от «первенца» областной программы 
ведутся работы еще на одном объекте. Здесь также под-

рядчикам предстоит провести замену кровли и обновить 
фасад.

Всего в Усолье-Сибирском в 2015 году будет прове-
ден капремонт 13 многоквартирных домов 1950-х годов 
постройки на общую сумму 19,9 млн рублей. На 12 объ-
ектах отремонтируют крыши и фасады, и только на 
одном запланирована еще и замена инженерных сетей. 
По остальной дюжине домов недостающие работы будут 
сделаны в 2016 году. 

– Программа по капремонту начала действовать с 
сентября 2014 года, – напомнил Андрей Микуляк. – То 
есть взносы в Фонд жители стали оплачивать с этого вре-
мени. Из-за недоверия или же незнания процент соби-
раемости был очень низкий, поэтому пришлось кратко-
срочный план капремонта перенести на этот год. К тому 
же осенью начинать ремонт просто нецелесообразно. 
Работы на первых объектах начались сразу после завер-
шения отопительного сезона. Первые результаты мы 
видим в Усолье-Сибирском. Местные власти и подрядчи-
ки серьезно подошли к делу. Строительная организация 
буквально за месяц справилась, нареканий на качество у 
нас нет. А собираемость взносов за капремонт в Усолье 
составляет около 70%. По области – 62–67%.

Делегация Фонда также проверила ход работ по 
ремонту многоквартирного дома в Иркутске, куда подъ-
ехал и.о. министра жилищной политики, энергетики и 
транспорта области Иван Носков. На объекте по улице 
Роза Люксембург запланирован ремонт крыши, под-
вальных помещений, фасада, инженерных сетей. На 
сегодняшний день работы на кровле сделаны, в подъ-
езде заменены старые окна на пластиковые, ведется 
покраска внешних стен. Иван Носков дал поручение 
руководству Фонда согласовывать работы по капремон-
ту и проведению текущих ремонтов с управляющими 
компаниями.

– Ремонт домов должен быть комплексным, – доба-
вил и. о. министра. – Нам не только крыши и фасады 
нужно приводить в порядок, но и следить за подъездами, 
чтобы они были в нормальном состоянии. Горожане, чьи 
дома ремонтируют, должны активно контролировать этот 
процесс. 

В настоящее время капитальный ремонт многоквартир-
ных домов в рамках реализации плана региональной про-
граммы начат в восьми городах области – Иркутске, Усо-
лье-Сибирском, Железногорске-Илимском, Усть-Куте, Усть-
Илимске, Черемхово, Байкальске и Ангарске. В ближайшее 
время капремонт жилого фонда начнется еще в четырех 
муниципалитетах. Всего в первой половине текущего года 
капремонтом должно быть охвачено 95 домов, на что запла-
нировано 338,3 млн рублей. На части объектов уже прово-
дятся работы. По остальным заключаются договоры с под-
рядными организациями. Во втором полугодии планируется 
начать ремонт еще 150 многоквартирных домов в 14 городах. 
На эти цели предусмотрено 915 млн рублей. 

Елена ПШОНКО 

ПАРЛАМЕНТ

Результаты очередных проверок 
эффективного использования средств 
областного бюджета рассмотрели на 
заседании комиссии по контрольной 
деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области. Как 
отметил председатель комиссии Геннадий 
Нестерович, на этот раз проверке 
подверглись отдаленные территории 
Приангарья – Мартыновское и Небельское 
муниципальные образования Казачинско-
Ленского района. 

Главы вышеуказанных муниципалитетов на заседание 
не приехали, мотивировав это проблемным транспортным 
сообщением и высокой стоимостью проезда. Поэтому заме-
чания аудиторов Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области было решено рассмотреть в их отсутствие. А заме-
чаний набралось немало. 

Так, в Мартыновском МО выявлено нарушений на 3,6 
млн рублей – это практически весь бюджет поселения в 
2014 году, 83,7% которого – безвозмездные поступления из 
областной казны. 

В состав Мартыновского муниципального образования 
входят три населенных пункта, где в совокупности прожи-
вают всего 132 человека. Собственные доходы МО в 2014 
составили 244,7 тыс. рублей. При этом расходы на содер-
жание администрации поселения – 2,8 млн рублей, что 
превышает собственные налоговые и неналоговые доходы 
муниципалитета в 11,8 раза. 

Зарплата главы администрации в 2014 году была равна 
39,9 тыс. рублей в месяц, в 2015-м она повысилась до 42 тыс. 
рублей. Специалисты администрации не имеют среднего 
профессионального образования. Плюс ко всему, в штатное 
расписание был включен тракторист. И хотя практически 
все полномочия муниципалитетом переданы на районный 
уровень, расходы на содержание администрации не только 
не уменьшались, но даже были завышены. 

В Небельском МО (один поселок с численностью насе-
ления 260 человек) ситуация с оплатой труда складывалась 
еще интереснее. Зарплата главы администрации в 2014 году 
составила 45 тыс. рублей в месяц. При этом ей были выпи-

саны премия ко Дню Конституции и повышенное денежное 
вознаграждение в канун Нового года. Все эти премиальные в 
размере 10,4 тыс. рублей глава муниципалитета уже вернула 
в бюджет. 

Всего в рамках контрольных мероприятий в Небеле было 
выявлено нарушений на 2,2 млн рублей. 

По итогам рассмотрения всех замечаний Геннадий 
Нестерович отметил, что деньги в муниципалитетах расхо-
дуются нерационально, и детальный анализ сложившейся 
ситуации необходимо представить правительству региона. 

Так как в преддверии сессии Законодательного Собра-
ния Иркутской области на всех заседаниях комитетов рас-
сматриваются отчеты о результатах деятельности прави-
тельства и о выполнении программы социально-экономи-
ческого развития региона в 2014 году, соответствующая 
информация была заслушана и комиссией по контрольной 
деятельности. 

Как сообщил Руслан Ким, и.о. министра экономического 
развития Иркутской области, объем валового регионально-
го продукта в 2014 году достиг 830 млрд рублей, что выше 
уровня 2013-го на 5%. Рост объемов промышленного произ-
водства составил 103%, и по этому показателю Приангарье 
вошло в первую пятерку среди субъектов Сибирского феде-
рального округа. По объему инвестиций на душу населения 
регион занял четвертое место в СФО, по абсолютному пока-
зателю объема инвестиций в основной капитал – второе 
место после Красноярского края. 

По среднему размеру пенсий и заработной платы Иркут-
ская область уступает лишь Томской области и Красно-
ярскому краю. По числу иностранных туристов, которые 
воспользовались услугами гостиниц, Приангарье вышло на 
первое место в СФО.

В своем выступлении Руслан Ким остановился на терри-
ториях опережающего развития (ТОР). На сегодня их пять, 
причем последняя – в Бодайбинском районе – названа 
«золотой», ее развитие связывают, прежде всего, с разра-
боткой Сухоложского золоторудного месторождения. 

И.о. министра также обратил внимание на вопросы про-
довольственной безопасности, рассказал о проблемах в 
лесопромышленном комплексе, развитии стройиндустрии, 
приоритетах социальной и бюджетной политики. 

Заслушав отчет, депутаты заинтересовались вопросами 
развития моногородов и возможностью расширения их 
числа. Руслан Ким сообщил, что в случае внесения измене-
ний в существующую методику, список из восьми монотер-
риторий Иркутской области может заметно увеличиться. Он 
напомнил, что к моногородам уже дополнительно отнесены 
Тулун и Усолье-Сибирское. Если в критериях определения 
таких территорий градообразующими предприятиями при-
знают железную дорогу и речные порты, то моногородами 
станут Нижнеудинск, Алзамай, Бирюсинск, Киренск и дру-
гие. 

И.о. министра особо отметил, что для развития той или 
иной территории нужны инициативы с мест, а таковых от 
мэров, к сожалению, практически не поступает. 

По итогам обсуждения комиссия решила рекомендовать 
сессии принять представленные правительством области 
отчеты к сведению.

Юлия УЛЫБИНА

Нерациональные расходы Капремонт жилого фонда 
начался
В Усолье готов первый обновленный дом

Капитальный ремонт многоквартирных 
домов в рамках реализации плана 
региональной программы начат в 
восьми городах области – Иркутске, 
Усолье-Сибирском, Железногорске-
Илимском, Усть-Куте, Усть-Илимске, 
Черемхово, Байкальске и Ангарске. 
В ближайшее время капремонт 
жилого фонда начнется еще в четырех 
муниципалитетах.

По итогам рассмотрения всех замечаний 
Геннадий Нестерович отметил, что 
деньги в муниципалитетах расходуются 
нерационально, и детальный  
анализ сложившейся ситуации  
необходимо представить правительству 
региона. 

АКТУАЛЬНО

Вопросы молодежной политики 
обсудили на встрече врио губернатора 
Иркутской области Сергей Ерощенко и 
руководитель Федерального агентства 
по делам молодежи Сергей Поспелов, 
он прибыл в регион для участия в 
международном молодежном форуме 
«Байкал». 

Глава Росмолодежи отметил новые подходы в 
образовательной программе лагеря – это делает его 
площадкой для роста всех участников форума, а в 
дальнейшем этот потенциал молодежь как раз может 
реализовать в региональной политике и экономике.

Сергей Ерощенко подчеркнул, что в регионе 
реализуется ряд важных проектов, в том числе 
долгосрочных. Поэтому участие молодежи в жизни 
региона, предложение своих идей для его развития 
востребовано властью. 

– Для молодежи в регионе существуют воз-
можности самореализации, есть куда расти. Взять, 
например, ИАПО: две тысячи человек в год про-
ходят обучение в учебном центре. Это прекрасная 
профессиональная перспектива, и таких примеров 
множество по области, – сказал Сергей Ерощенко.

Формирование молодежных профессиональных 
сообществ – одна из задач российской молодежной 
политики, согласился Сергей Поспелов. Для этого 
необходимо регулярное взаимодействие чиновни-
ков, представителей общественности, академиче-
ской среды и молодежи. 

– Эффективность молодежной политики зави-
сит, в том числе, от позиции руководства региона, 
и те регионы эффективны, где есть прямой контакт 
молодежного сообщества с руководителями, в том 
числе с губернатором. У губернатора Иркутской 
области есть понимание значимости молодежной 
политики в определении будущего. Я уверен, что у 
молодежи есть хорошая поддержка в лице губерна-
тора, – подытожил глава Росмолодежи.

Сергей Поспелов отметил, что для развития моло-
дежного движения нужна постоянная площадка. 
Глава региона рассказал, что рассматривается воз-
можность создания Дома молодежи в Иркутске, где 
можно будет поднимать темы и обсуждать вопросы, 
которые важны для региона и его развития. 

Юрий ЮДИН

Глава 
Росмолодежи 
прибыл на форум 
«Байкал»
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АКЦИЯ

Иркутская областная общественная орга-
низация «Радуга» и автономное некоммер-
ческое объединение «Прибайкальский 
Талисман» совместно с волонтерскими 
организациями при поддержке министер-
ства социального развития, опеки и попе-
чительства провели совместную акцию.
Во время акции взрослые и дети созда-
ли цветочную клумбу на улице Канадзавы, 
возле здания областного министерства 
социальной защиты. Посаженные цветы 
соответствовали символике благотвори-
тельного марафона «Дети Солнца… Дети 
Дождя…», который организовали обще-
ственные организации, объединяющие 
родителей, чьи дети страдают аутизмом или 
рождены с синдромом Дауна. Синие пету-
ньи стали образом дождя, желтые бархатцы 
– солнца, а белые и розовые алиссумы – 
символом радости и надежды. 
В мероприятии принял участие первый заме-
ститель министра социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской области 
Алексей Макаров. Он отметил важность про-
ведения таких акций, поскольку они форми-
руют объективное представление общества 
о детях с синдромом Дауна и аутизмом.

– Социальное взаимодействие детей с осо-
бенностями развития и здоровыми необ-
ходимо для того, чтобы помочь первым 
в социализации и показать обществу, что 
эти ребята нуждаются в любви и поддерж-
ке, как любой человек, – сказал Алексей 
Макаров.
Посадка цветов у здания министерства 
не единственная акция, направленная на 
формирование положительного отношения 
к особенным детям. В рамках марафона 
«Дети Солнца»… Дети Дождя…», который 
будет действовать до конца года, уже про-
шла фотосессия с выдающимися политика-
ми и бизнесменами Иркутска.
– Одна из наших последних акций – фото-
сессия детей с синдром Дауна и аутизмом 
с известными людьми города. Снимки, 
на которых ребята запечатлены вместе с 
политиками и знаменитостями, в ближай-
шее время будут выставлены в област-
ном министерстве социального развития, 
опеки и попечительства, – рассказала 
директор Иркутской областной обще-
ственной организации «Радуга» Лидия 
Щеглачева.

Матрена БИЗИКОВА 

Фото автора

СОРЕВНОВАНИЯ

Детский турнир по мини-
футболу на призы Андрея 
Ещенко впервые прошел 
в Иркутске. За трофей 
боролись шесть команд 
из Иркутска и Черемхово, 
включая одну девичью. 
Игрок сборной России и 
краснодарской «Кубани» 
надеется, что новый 
турнир его имени станет 
традиционным и будет 
привлекать все больше 
футбольных коллективов.

Воспитанник иркутского футбола, 
звездный игрок, который регулярно 
выступает за сборную России, Андрей 
Ещенко давно мечтал основать на 
родине турнир для детей. Подобные 
примеры есть по всей стране, когда 
именитые футболисты на свои сред-
ства проводят соревнования, однако 
Иркутск был исключением.

– Я никак не мог найти здесь 
организатора, который бы помог мне 
провести турнир, – говорит Андрей 
Ещенко.

В марте такой человек нашелся, 
им стал известный спортивный жур-
налист Павел Кушкин, который сей-
час живет в Краснодаре, но регуляр-
но приезжает в Иркутск проводить 
крупнейший турнир по мини-футбо-
лу памяти Льва Перминова. В марте 
они договорились в столице Кубани, 
что обязательно организуют состяза-
ния для детей.

– Я сюда прилетел, чтобы с ребя-
тами пообщаться, призы им вручить. 
Спасибо Павлу Кушкину, который 
смог провести самую сложную орга-
низаторскую работу. Надеюсь, что 
теперь турнир станет ежегодным, – 
продолжил футболист.

Идею поддержало в Москве руко-
водство Детской футбольной лиги и 
сразу же включило турнир в свой 
официальный календарь соревнова-
ний. Большую помощь оказал Иркут-
ский авиационный завод, который 
выделил прекрасную футбольную 
поляну на стадионе «Зенит».

– Стадион «Зенит» – замеча-
тельное место, где выросло много 
талантливых футболистов, и среди 
них Андрей Ещенко. Когда участни-
ки турнира повзрослеют, они поймут, 
что игра в футбол даст им не толь-
ко здоровье, но и научит работать в 

команде, – обратился к юным футбо-
листам председатель Законодательно-
го Собрания Иркутской области Сер-
гей Брилка.

На открытии первый тренер 
Андрея Ещенко поделился воспоми-
наниями, как его воспитанник вырос 
в большого футболиста, и что нужно 
сделать, чтобы повторить его успех.

– Андрей пришел ко мне в 
восемь лет, и я сразу увидел, что этот 
человек будет играть. Он отличал-
ся редким трудолюбием, командным 
духом, уже в то время он всю коман-

ду организовывал, сплачивал. Но я 
скажу, что практически в каждом 
возрасте есть таланты. Все зависит 
от тренера, который будет с ними 
заниматься, от желания. Ну, и стече-
ние обстоятельств тоже важно. Быва-
ют очень способные ребята, которые 
попадают не в свою команду, не к 
своему тренеру, и теряются. Не всег-
да самые талантливые поднимаются 
наверх, – рассказал тренер Евгений 
Ланский.

Из-за сжатой подготовки не все 
команды смогли скорректировать 

свои планы для участия в турнире. Но 
и шесть команд, успевшие подать заяв-
ки, пять из Иркутска и одна из Черем-
хово, смогли навязать друг другу упор-
ную борьбу. Баталии восьми-девяти-
летних детей на три дня захватили 
стадион во втором Иркутске. И, как 
надеется Андрей Ещенко, в следую-
щем году география участников тур-
нира должна серьезно расшириться.

Иван МАМОНТОВ 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Турнир по мини-футболу 
станет ежегодным

О необходимости службы меж-
ведомственного взаимодействия по 
сопровождению несовершеннолетних, 
пострадавших от жестокого обраще-
ния или совершивших суицидальную 
попытку, говорилось давно. Как по пер-
вому, так и по второму печальному пока-
зателю, наш регион, увы, значится в 
ряду лидеров. В течение нескольких лет 
данную тему поднимали руководители 
регионального Следственного управле-
ния СКР, представители Обществен-
ного совета при этом ведомстве, писала 
о проблеме и пресса, в том числе наша 
газета. В итоге совместными усилиями 
с привлечением детского омбудсмена 
«пробить» ситуацию удалось в сентябре 
2013 года, когда на базе «Центра психо-
лого-медико-социального сопровожде-
ния» соответствующая служба и была 
создана. Журналистов с ней познако-
мили впервые только сейчас. 

– Наш центр уже давно и успешно 
работает с разными категориями детей, 
в том числе с инвалидами и сиротами. 
Несколько лет назад учреждение даже 
получило награду конкурса «100 лучших 
школ России» за успехи в социализа-
ции несовершеннолетних, имеющих 
отставание в развитии. Новая служба 

тоже оказалась очень востребованной. 
Работает она в круглосуточном режи-
ме. В каждом муниципалитете созданы 
межведомственные группы, куда входят 
представители силовых органов, здра-
воохранения, образования, опеки. Мы 
тесно сотрудничаем со Следственным 
комитетом, куда передаем информацию 
для проверки. Там очень быстро реаги-
руют. Если факт подтверждается, мы 
оказываем потом пострадавшему несо-
вершеннолетнему и его ближайшему 
окружению сопровождение, – поясня-
ет директор ОГАОУ «Центр психоло-
го-медико-социального сопровождения 
детей» (ЦПМСС) Валентина Михайлова. 

Подключено учреждение и ко все-
российскому детскому телефону дове-
рия. Ежегодно по нему в центр зво-
нят более трех тысяч детей. Темы их 
волнуют разные – от неразделенной 
любви до волнения перед сдачей экза-
менов. Вал обращений традиционно 
приходится на январь, когда во время 
затяжных праздников взрослым часто 
нет дела до своих чад. Также нема-
ло звонков поступает в апреле перед 
окончанием учебного года и в июле, 
что специалисты связывают со слабой 
организацией летнего отдыха детей 

в ряде территорий. Среди всех этих 
сигналов самые тревожные касаются 
суицидальных попыток и насилия над 
детьми. Таких фактов по телефонным 
сообщениям было зафиксировано 
более 700. Из них 141 ребенок стал 
жертвой педофилов. И помощь психо-
логов здесь трудно переоценить как в 
плане выявления преступления, так и 
реабилитации пострадавшего. 

– К нам обратились родители 
пятилетней девочки, которая посеща-
ла частный детский сад. В разговоре 
со взрослыми она сказала, что у них 
есть воспитатель-мужчина, который 
как-то «особенно» к ней прикасался и 
прочее. Родители забили тревогу. Мы 
провели работу с ребенком и поняли, 
что данный факт в действительности 
мог иметь место и девочка не врет. 
Мы сообщили в Следственное управ-
ление СКР. Оно сразу отреагировало. 
Мы участвовали в дознаниях, в след-
ственных действиях с видеосъемками. 
Факт подтвердился, насильник задер-
жан. Другой случай. По отношению к 
одному 13-летнему мальчику со сторо-
ны одноклассников было совершено 
сексуальное насилие. Ребенок мучился 
бессонницей, хотел покончить с собой. 
Родители переехали в другой район, 
стали привозить сына к нам. Мы про-
вели с ним большую работу, и родите-
ли были очень нам благодарны, когда 
мальчик начал спать по ночам, – про-
должает Валентина Михайлова. 

Еще об одном показательном при-
мере рассказал заместитель руково-
дителя Следственного управления 
СКР по Иркутской области Евгений 
Касьянников. У следствия появилась 
информация, что в отношении малень-
кой жительницы Куйтунского района в 
близком окружении совершается наси-
лие. Нюанс в том, что ребенок имел 
отставание в развитии. И без помощи 
профессиональных психологов следо-

ватели не смогли бы установить исти-
ну. Но благодаря специалистам факт 
надругательства над больным ребен-
ком подтвердился, преступник пред-
стал перед законом. 

Как утверждают сотрудники центра, 
они способны оказать помощь и больше-
му числу детей. Ведь в Прибайкалье еже-
годно страдают от насильников поряд-
ка 150 несовершеннолетних. Евгений 
Касьянников подтвердил, что по уровню 
педофилии (как и по количеству убийств) 
Иркутская область по-прежнему входит 
в первую пятерку субъектов РФ по абсо-
лютному показателю, и по количеству 
преступлений на душу населения При-
байкалье также в лидерах. 

– Это затяжная ситуация. Мы же 
прекрасно знаем, что в течение многих 
лет до последнего времени никто вооб-
ще не обращал внимания на «социал-
ку». Здесь все взаимосвязано: низкий 
уровень доходов, практически дегра-
дация населения через алкоголизацию. 
Есть города, где после закрытия гра-
дообразующих предприятий треть, а 
порой и половина населения уехала. 
Тот же Нижнеудинский район, напри-
мер, на сегодняшний день представ-
ляет собой печальное зрелище. Там 
на фоне и без того высокого коэффи-
циента убийств в целом по области, 
он выше его в полтора раза. С одной 

стороны района – Тайшет с колони-
ями, с другой – Тулун с колониями. 
Здесь очень важен вопрос профилак-
тики, который мы поднимаем с органа-
ми полиции, уголовно-исполнительной 
системы. Большинство лиц, совершаю-
щих сексуальные преступления против 
детей, – это люди, длительное время 
употребляющие алкоголь. Тех, у кого 
маниакальные наклонности, – едини-
цы, как и педофилов, имеющих высо-
кий социальный статус, – утверждает 
зам. руководителя СУ СКР. 

По его словам, на статистику заре-
гистрированных фактов сексуального 
насилия в отношении детей влияет и 
чисто юридический момент. В испол-
нение пленума Верховного суда РФ 
сейчас квалификация этого вида пре-
ступлений пошла по пути повышения 
кратности эпизодов преступной дея-
тельности. То, что раньше вменялось 
как длящееся преступление в отноше-
нии ребенка, сейчас квалифицируется 
по каждому отдельному случаю. Впро-
чем, это вопрос второстепенный. 

Озвучивая итоги работы ведомства, 
Евгений Касьянников подчеркнул, что 
в текущем году сроки расследования 
преступлений против детей сократи-
лись в два раза. Этому способствовало 
и открытие новых лабораторий, где 
проводятся экспертизы, в первую оче-
редь генетические. Ведется работа по 
созданию еще одной новой лаборато-
рии непосредственно в Следственном 
управлении. В СУ СКР уже действует 
собственный экспертный отдел, кото-
рых в территориальных подразделе-
ниях Следственного комитета всего 
два: кроме Прибайкалья аналогичный 
открыт в Крыму. 

Создание экспертного учрежде-
ния должно вывести на новый уровень 
постановку жителей области на гено-
скопический учет. Это важно, если 
вспомнить о том, что только в 2014 году 

более десяти особо тяжких преступле-
ний было раскрыто исключительно по 
оставленным на месте происшествия 
биологическим следам. 

Возвращаясь к вопросу работы 
службы межведомственного взаимо-
действия по сопровождению несо-
вершеннолетних, пострадавших от 
жестокого обращения или совершив-
ших суицидальную попытку, Евге-
ний Касьянников сообщил, что в этом 
году планируется запустить и интер-
нет-ресурс, где дети смогут получить 
консультацию специалиста в режиме 
онлайн. Этот вид помощи для ребенка 
порой является самым оптимальным. 

Юлия МАМОНТОВА 

Газета «Областная» продолжает 
совместный проект с 
Законодательным Собранием, 
посвященный реализации 
государственной национальной 
Стратегии действий в интересах 
детей. В рубрике речь идет о делах, 
которые направлены на улучшение 
жизни будущих поколений. Неважно, 
исходят они от государства, бизнеса, 
простых граждан или общественных 
организаций, главное, чтобы они 
работали в интересах детей. 

В интересах детей

Пострадавшим от насилия детям  
будут оказывать помощь в режиме онлайн

СИМВОЛЫ РАДОСТИ И НАДЕЖДЫ  
РАСЦВЕЛИ НА УЛИЦЕ КАНАДЗАВЫ В ИРКУТСКЕ

По уровню педофилии 
(как и по количеству 
убийств) Иркутская 
область по-прежнему 
входит в первую пятерку 
субъектов РФ по 
абсолютному показателю, 
а по количеству 
преступлений на душу 
населения Прибайкалье 
– самое малочисленное 
из этих пяти территорий 
– занимает второе 
место после Москвы и 
Санкт-Петербурга.

В каждой образовательной организа-
ции должен висеть стенд с координата-
ми служб, оказывающих помощь детям. 
Бесплатный телефон доверия работа-
ет круглосуточно. Позвонить по номеру 
8-800-200-01-22 могут и дети, и взрослые. 

ПРОБЛЕМА

До конца этого года в Прибайкалье планируется 
запустить интернет-ресурс, где специалисты 
смогут оказать оперативную консультацию 
несовершеннолетним, ставшим жертвами насилия, 
в том числе сексуального. То, что данный вид услуги 
будет востребован, сомневаться не приходится. Наш 
регион по количеству фактов жестокого обращения с 
детьми входит в число лидирующих по стране. 

В этом году планируется 
запустить интернет-
ресурс, где дети смогут 
получить консультацию 
специалиста в режиме 
онлайн. Этот вид 
помощи для ребенка 
порой является самым 
оптимальным.
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Фотокорреспонденты:

Ла ри са Фе до ро ва 

Алексей Головщиков

Издательскаягруппа:

Галина Романова, 

Надежда Неудачина,

Олеся Тугутова, 

Алена Афонченко

Спектакль о вере, долге и покаянии
ИНТЕРВЬЮ

Спектакль о вере, долге и 
любви к Отечеству поставил в 
Иркутском драмтеатре лауреат 
Государственной премии СССР, 
России и Республики Саха 
(Якутия), народный артист РФ 
Андрей Борисов. Однако сам он 
подчеркивает, что постановка 
«Александр Невский в Срединном 
мире», прежде всего, о покаянии. 
12 июня в День России спектакль 
открыл Международный 
этнокультурный фестиваль 
«Ёрдынские игры». О своей новой 
постановке режиссер рассказал 
нашему корреспонденту.

– Вы сторонник масштабных постановок, 
вот и в новом спектакле занято 55 артистов 
драмтеатра, а вместе с победителями кастин-
гов количество его участников возросло до 70, 
при этом спектакль не затянут, и нет ощуще-
ния толпы на сцене. Расскажите, как сложился 
замысел? Где вы нашли пьесу?

– Идея спектакля принадлежит руководи-
телю продюсерской компании «Ургэл В» Вла-
димиру Иванову, с которым мы делали фильм 

«Тайна Чингис Хаана», где я был режиссером. 
Он давно начал говорить, что евразийская тема, 
которую мы возрождаем своим творчеством, 
сейчас очень востребована, а ведь Александр 
Невский был предтечей русского евразийства. 
И мы заказали пьесу московскому режиссеру 
Марине Варбут, которая в свое время рабо-
тала в команде Тарковского, потом во мно-
гих московских театрах с другими крупными 
режиссерами и артистами. Я читал ее сцена-
рии «Красные ворота» про русско-китайские 
отношения, «Ночь в Лиссабоне» по Ремарку и 
почувствовал в них созвучную нашему замыслу 
интонацию. 

– По сюжету спектакля Александр Невский 
посещает Ёрдынские игры. Это творческий 
вымысел или исторический факт?

– Прямых доказательств того, что Невский 
побывал на берегах Байкала, нет. Но ведь и его 
посещение Каракорума, где он получил ярлык 
на княжение, тоже отражено лишь в легендах. 

– Понятно, что каждый зритель по-своему 
воспримет постановку, но мне хотелось бы 
услышать, о чем вы ставили спектакль?

– Дело в том, что, когда я спрашивал у 
русских людей, даже очень образованных, кто 
такой Александр Невский, они отвечали, что 
это тот, который на Чудском озере разбил тев-
тонцев. И все! Все знания на этом заканчивают-
ся. Но когда они узнают, что он был названым 
братом самого Сартака – наследника Монголь-
ской империи, общался с ханом Батыем – его 
отцом – и был святым благоверным, то очень 
удивляются. Но для меня было важно расска-
зать не только об этом. Это еще и спектакль о 

покаянии, которое в православном религиоз-
ном сознании – один из важнейших посту-
латов. При этом покаяться не значит просто 
попросить прощения. Покаяние – это мощный 
духовный подъем и преображение. 

– Александр Невский известен еще и тем, 
что между двух сил – католического Запада и 
монгольского Востока – выбрал последнее, что 
сейчас тоже очень актуально?

– Это действительно так, перед съемками 
фильма о Чингисхане, я организовал небольшую 
экспедицию в Монголию и заехал в Улан-Батор 
к своему другу, с которым мы учились вместе в 
театральном институте им. А. В. Луначарского 
у Андрея Гончарова. Меня поразило, что я не 
увидел ни одного русского кафе и магазина, все 
сплошь было китайское и американское. Тогда 
мой друг монгол мне сказал: «Почему вы нас 
бросили? У меня деньги американские, штаны 
китайские, а душа-то русская!». Я улыбнулся в 
ответ, но про себя подумал, что на самом деле 
российская история без тюрко-монгольской 
немыслима. А мы в 1990-е годы – я говорю и 
про себя, ведь я был народным депутатом СССР 
и невольно участвовал в развале Союза – кину-
лись в сторону Запада, начисто забыв свою исто-
рию, и получили соответствующий результат. 

Важно помнить и переосмысливать свою 
историю. Ведь она – не политический инстру-
мент, а зеркало, которое отражает глубинные 
черты народов, населяющих страну. Недаром 
говорят – чем глубже корни, тем крона выше. 

– Спектакль – удачный дебют молодого 
артиста Ивана Гущина, который очень орга-
ничен в образе Александра Невского. Как вы 
не побоялись доверить главную роль такому 
молодому артисту?

– Молодость таланту не помеха, у меня 
есть пример из собственной биографии, ведь 
мой дипломный спектакль «Желанный, голу-
бой берег мой» по повести Чингиза Айтматова 
«Пегий пес, бегущий краем моря» стал лауре-
атом Государственной премии СССР и до сих 
пор в репертуаре. Сами понимаете, что случай 
исключительный, ведь дипломные спектакли 
обычно проходные. 

– Интересно, а как вы сами стали режис-
сером?

– В деревне Ниджили, где я родился, 
сосредоточием культуры была старая право-
славная церковь, превращенная в кинотеатр. 
И каждый фильм, который я видел там, про-
изводил на меня особое впечатление. Я меч-
тал стать режиссером, но сложилось так, что 
в эту профессию я пришел после того, как 
поработал актером – в 1974 году окончил 
высшее театральное училище им. Щепкина 
в Москве и стал играть в театре. Однако 
режиссура наилучшим образом отражает 
мои внутренние устремления: это и орга-
низационная работа, и философско-идеоло-
гическая. Благодаря этому синтезу у меня 
получалось 24 года быть еще и министром 
культуры Якутии.

– Как вы согласились, ведь работа чинов-
ника далека от творчества?

– Я ни на что не соглашаюсь, просто 
умею читать знаки судьбы и следовать им. 
Но я пошел на эту работу не ради власти или 
славы, просто мне хотелось изменить куль-
турную жизнь Якутии к лучшему. И я считаю, 
что у меня многое получилось. Удалось даже 
открыть в Якутии театральный институт и 
консерваторию, чтобы удержать в регионе 
талантливую молодежь. Поэтому о тех годах, 
которые я провел в роли чиновника, я не 
жалею, это был масштабный спектакль дли-
ною в четверть века. 

Елена ОРЛОВА 

Фото Анатолия БЫЗОВА

Окончание. Начало на стр. 1

Ярмарка невест
Пока шли спортивные состязания, на глав-

ной сцене выступали исполнители одической 
поэзии. Конкурс улигершинов впервые был 
включен в программу Ёрдынских игр. Каж-
дый участник представил два произведения 
в соответствии с традициями своего региона. 
Кто под инструментальное сопровождение, 
кто без него. Зрителям не обязательно было 
постоянно находиться у сценической площад-
ки – голоса участников растекались по всей 
окрестности, добавляя национальный колорит 
происходящему. 

А под вечер прошел традиционный конкурс 
«Красавица Ёрдынских игр», в котором приня-
ли участие девять представительниц Якутии, 
Приангарья, Бурятии и Забайкальского края. 
Помимо природной красоты девушки долж-
ны были показать умение танцевать, петь и 
грациозно ходить на очень высоких каблуках 
в узких платьях. Еще одно обязательное усло-
вие конкурса – участница должна быть неза-
мужней, потому что Ёрдынские игры издавна 
считаются ярмаркой невест. Красавицей была 
признана жительница села Баяндай Екатери-
на Торноева, которая в прошлом году стала 
«Мисс Усть-Орда». 

Следующий день, 14 июня, был не менее 
насыщен. С утра проходил фестиваль традици-
онного кругового танца евразийских народов, в 
котором приняли участие 30 фольклорных кол-
лективов из Иркутской области, Бурятии и Яку-
тии. Они представили лучшие образцы народ-
ного творчества – песенного, танцевального, 
инструментального и устного фольклора. 

Продолжила работу выставка-ярмарка изде-
лий мастеров народного творчества. В одной из 
юрт в течение дня проходили чайные церемонии 
народов России, Китая и Монголии – Великий 
чайный круг. После обеда официальная цере-
мония закрытия Ёрдынских игр вновь собра-
ла вокруг сцены тысячи участников и гостей 
для торжественного награждения красавиц и 
баторов. Завершил фестиваль традиционный 
ёхор – хоровод вокруг горы Ёрд. По солнцу, 
по часовой стрелке люди стали смыкать круги. 
Сначала один, потом второй, третий почти полу-
чился. Согласно обряду достаточно одного коль-

ца, чтобы праздник удался. Нынче же сакраль-
ный круг дважды обвил священную гору, создав 
крепкий оберег от злых сил.  

– Возрождение Ёрдынских игр служит 
поводом для инфраструктурного развития 
Ольхонского района, – подчеркнул Сергей 
Ерощенко. – Фестиваль является хорошим 
примером реализации национальной полити-
ки. Его поддерживает правительство России, 
он включен в программу ЮНЕСКО по народ-
ному творчеству. Мы будем строить здесь 
дороги, развивать инфраструктуру, а также 
ориентировать туристический бизнес на то, 

чтобы в этом сакральном месте развивалось 
соответствующее отношение к его истории, 
его традициям. При этом мы будем делать все 
для того, чтобы живущие в окрестностях люди 
имели комфортные условия жизни. 

Напомним, рядом с горой Ёрд предпола-
гается организация международного этно-
культурного центра «Байгал», который станет 
сакральным местом, городом народов – Ёрд-
Сарай. Уже ведется оформление  42 га земли 
на плато, недалеко от горы. Перед Ёрдынскими 
играми там был заложен мраморный камень, а 
шаманы провели молебен. Несколько участков 

будут предоставлены в долгосрочную аренду 
Якутии и Бурятии, которые разместят там свои 
представительства. В планах также возведение 
шаманского центра.  Рассматривается возмож-
ность начала строительства инфраструктуры 
и отдельных объектов по проекту «Байгал»  в 
2016 году. То есть к следующим Ёрдынским 
играм – 2017 местность Хоторук должна пре-
образиться. 

Елена ПШОНКО 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Фестиваль кочевых народов

 Красавицей признана жительница села 
Баяндай Екатерина Торноева
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